

Noticias cablegráficas

LONDRES, 21.—Sarson ha dimi-
tido. Lloyd George aconseja al Rey
aceptar.

BERLIN, 21.—Informe oficial ale-
mán. Avisa Ruprecht que por el este
y oeste de Yprés, en el frente desde
Lens hasta Espchy, hubo aumentado
cañoneo. Por el sur de Véhduille,
mientras nos defendíamos de un ata-
que inglés se tomaron algunos priso-
neros. Avisa el Kronprinz que en los
sectores aislados de Champaña y por
ambas riberas del Mosa, cañoneo. Du-
rante los últimos dos días se han de-
rribado 11 aeroplanos y 1 globo cau-
tivo enemigo.

ROMA, 21.—Informe oficial italia-
no. Cañoneo más recio ayer entre el
Brenta y el Piave.

COPENHAGUE, 21.—El Zeitung
Ammitage dice que Von Hertling ha-
blará el jueves. Agrega que Kuechul-
mann conferenciará con los caudillos
del partido y participará en el debate
que se efectuará después del discurso
de Hertling. Se espera que el debate
durará tres días.

WASHINGTON, 21.—El espíritu
partidario se despertó hoy en el Sena-
do violentamente a causa del discurso
que pronunció el veterano demócrata
senador Stone, quien acusó a los re-
publicanos estar jugando la política.
Lo que se hace, manifiesta en su cen-
sura de los métodos adoptados por el
Gobierno para hacer la guerra. Duran-
te el discurso llamó a Teodoro Roose-
velt el mas sedicioso de los hombres
prominentes de la América.

BERLIN, 21.—Informe oficial ale-
mán. Por el norte de Tour de París,
los franceses atacaron en la tarde des-
pués de un cañoneo preparatorio que
duró toda el día. Lo repelimos en
combate mano a mano.

PARIS, 21.—Informe oficial fran-
cés. Irupción alemana por el oes-
te de la Granja Nevarin, sin resultado.
En la región de Auberive nuestras pa-
trullas trajeron prisioneros.

LONDRES, 21.—Inf. of. inglés.
Irupciones nocturnas por el este de
Yprés repelidas. Resto del frente nin-
guna novedad.

NEW YORK 21.—Comunica el co-
rresponsal Harrold Williams desde Pe-
trogrado que Shingaroff y Kokoskine
fueron asesinados a las dos de la ma-
drugada. Ellos fueron arrestados el
11 de Diciembre junto con la condesa
Panin, a la víspera de la primera aper-
tura de la Constituyente, a cuyas ce-
rmonias vinieron a asistir. Se les encerró
en una fortaleza, pero los rigores de la
cárcel los enfermaron. Después de di-
latadas súplicas de sus amigos se per-
mitió que los llevaran al Hospital Ma-
ría. Su asesinato constituye el golpe
más serio que se haya asestado hasta
la hora al partido Cadele.

WASHINGTON 21.—Informe ofi-
cial americano. El día 17 del presente
a las 9 de la mañana, el cañonero Mo-
nocy que navegaba en el río Yang-
tsekiang a 50 millas arriba de Yo-
chow, fué bombardeado desde la rive-
ra. Varios proyectiles le alcanzaron.
El Jefe de los Yochow fué mortal-
mente herido y un marinero ligerame-
te. El Moncaey contestó apagando el
fuego de la rivera. Se supone que los
agresores fueron bandidos o revolu-
cionarios.

WASHINGTON 21.— Despachos

oficiales recibidos en ésta, comunican
que del nuevo ejército turco reciente-
mente organizado por Falkenhayn
para oponerse a Allembly, 160 mil se
desertaron durante la marcha de Cons-
tantinopla a Palestina. El Kaiser había
nombrado a Falkenhayn para reorga-
nizar las fuerzas turcas que no se de-
rumbaran, para que pudieran hacer
frente a la tropa británica. Falkenhayn
ya regresó a Constantinopla, habiendo
abandonado ya el plan de rehabilitar
el ejército del Sultán. Informa el Ge-
neral Allembly que 41 compañías de
tropa de choque constando cada una
de 300 hombres que salieron de Ale-
xandetta para atacar a los británicos,
llegaron al frente de batalla con sola-
mente con 4 oficiales y 100 hombres
de tropa en cada compañía, aun los
mismos oficiales turcos no quisieron
adoptar el programa trazado por Fal-
kenhayn, manifestando su descontento
pues comprendían que no se podía
confiar en la tropa desalentada y can-
sada. Después de 3 días de permanen-
cia en la Palestina, Falkenhayn la
abandonó regresando a Constantino-
ppla. La situación de la Turquía es
aguda, aumenta el tifus.

Vigilando al Irazú

El despertar de nuestros volcanes y los terremotos de Salvador y Guatemala

II

El 24 de diciembre, se aproximaba
a Guatemala el centro de otra tempe-
stad sísmica; poco después de las cua-
tro los temblores aumentaban de in-
tensidad; alaridos siniestros hacíanse
acompañar de explosiones subterrá-
neas que recordaban las no menos pa-
vorosas actividades bélicas en el "fren-
te."

Comenzaba el éxodo de los habi-
tantes de la capital de Guatemala an-
te los alaridos de aquella artillería, cu-
yas bolas de fuego aunque invisibles,
a todos infundían pavor.

Una onda sísmica remueve muchos
edificios de la ciudad, a eso de las diez
y media de la noche.

A las 12 otra onda improvisa grie-
tas considerables hacia el N. N. O. de
la ciudad; el terremoto derriba edifi-
cios desde los mismos cimientos; la
hermosa cúpula de la catedral se pre-
cipita sobre el altar, en que la piedad
de los fieles horas antes se prosternaba.

El día 26, observábanse temblores
cada tres o cuatro minutos y durante
el resto del mes, de diciembre, persis-
ten los sismos.

Mixco y Chimaltenango, ciudades
florecientes, fueron arruinadas.

Mientras se sucedían aquellos he-
chos la laguna de Amatitlán elevaba
sus columnas de vapor de agua y las
altas temperaturas registradas en sus
inmediaciones, provocaban la expecta-
ción de los meteorólogos, que más
atribulados por los desengaños de la
Ciencia, que por la misma hecatombe,
—empezaban a insinuar, casi involun-
tariamente, que tal vez al Pacayas co-
rrespondía la responsabilidad de ne-
fastas hazañas.

Diganlo, si no, los años 1565, 1651,
1664, 1667, 1668, 1669, 1775, etc.

MARIANO VALENCIA

San José, Enero 23 de 1918.

Continuará

Pequeños sucesos

Estuvo a punto de incendiarse la
casa de doña Carlota Jara, debido a
un descuido de una sirvienta. Pronto
quedó extinguido con la ayuda de
algunos vecinos.

Quéjase la señora Dora Araya, de
que un perro de propiedad de un Sr.
Bolaños, la mordió, rompiéndole las
ropas. Los daños y perjuicios que ella
ocobra, los estima en doce colones.

De su propia cabeza, robáronle a
Justo Molina su sombrero. Los autores
del hecho fueron tres muchachos,
a quienes no se pudo capturar.

Esto ocurrió en el interior del Mer-
cado, mientras él compraba un poco
de maíz.

Se dislocó el pie izquierdo, a con-
secuencia de una caída de un caballo,
el menor Roberto Quirós.

Fue conducido al Hospital.

Fué detenido un sujeto de apellido
Arias por vender una vaca que resul-
tó ser robada.

El indiciado intentó fugarse tres
veces, mientras se le conducía a la
prevención.

LAS FIESTAS CIVICAS EN PUNTARENAS

Ya es cosa resuelta que habrá fies-
tas cívicas en Puntarenas, lo que será
motivo de más alegría para los vere-
neantes que se encuentran saboreando
las delicias de aquel puerto.

Sabemos que la Comisión de Fies-
tas ha sacado a licitación los toros que
han de lidiarse durante los cuatro días,
así como también la construcción de
las barreras, mascaradas, el sosteni-
miento del típico tamborito, que con
este calor hará sudar hasta la última
gota a los bailarines, y en fin, todo lo
que se relacione a fiestas cívicas.

Se nos ha informado que durante
esos días habrá un concurso de rega-
tas, que si se realiza, resultará el núme-
ro más atrayente de los festejos.

Vida social

—Mejor sigue ya Luz, la niñita de
don Ernesto Monge Murillo.

—El Presb? don Rafael Cascante
está supliendo al Cura de la Parroquia
del Carmen.

—Saló para el Guanacaste don E-
lías Granados.

—En Coronado estuvo el Lic. don
Carlos Salazar.

—Para San Ramón partió la seño-
rita Talía Ugalde.

—Regresó de Grecia don Elías
Vargas.

—Para el Barreal de Heredia sal-
drá la familia de don Miguel Mena.

—Ha continuado delicada de salud
doña Delfina Esquivel de Roldán.
Formulamos nuestros votos por su
pronto restablecimiento.

—Una niñita de don Aureliano
Cámara se encuentra delicada de salud
a consecuencia de una caída.

—Para el Guanacaste partió don
Marcos T. Murillo.

—Regresó de Panamá don Satur-
nino González.

—Continúa enferma de algún cuida-
do doña Aurelia Flores de Guíerrez.
Deseamos restablezca pronto.

—De Coronado regresó doña Be-
nigna de Salazar.

—Ligeramente enferma se encuen-
tra doña Pastora Chaverri de Ramírez;
le deseamos mejoría.

—Vino de Las Pavas nuestro buen
amigo don Honorio Arias, a quien
saludamos.

—Don Julio Peña saldrá en breve
para Limón acompañado de su familia.

—Para Santo Domingo salió el Dr.
Aguilar.

—La familia de nuestro amigo don
Benjamín Escalante se trasladará a
Escasú en busca de salud, pues varios
de los niñitos han estado muy enfer-
mos.

—Entre nosotros se encuentra el
Presbítero Rodríguez, que llegó de
Atenas.

—Regresó de Grecia nuestro esti-
mado amigo don Guillermo Nichaus.

—De Orotina llegó don Manuel E
Vargas.

—Regresó de Pacayas el mayorista
Nanne.

—Procedente de San Antonio de
Belén estuvo entre nosotros el Presb.
Borge.

—Se encuentra entre nosotros pro-
cedente de Juan Viñas don José
Fernández.

—De Cartago estuvo en esta capi-
tal el reverendo padre Fray Rafael.

—Para Cartago salió la señorita
Lía Ortiz.

—Partieron para San Gabriel don
Rafael y don Edgardo Iglesias Bo-
nilla.

—En Cartago se encuentra el Pro-
fesor don Nicolás Montero.

—Regresaron de Desamparados
don Bernardo y don Raúl Velázquez.

—Saldrá para Cartago el joven don
Luis Cabezas.

—Para Puntarenas partió el tenien-
te don Hernán Pacheco.

—Para Pasquí salió la familia Gur-
dián.

—Estuvo en esta capital, proceden-
te de Sabaniella de Montes de Oca
don Santiago Durán E.

—Hace varios días se encuentra
delicada de salud la estimable seño-
ra doña María Pinto de Montealegre.
Hacemos votos porque restablezca
pronto.

—De paseo en Tres Ríos estuvo
don Gerardo Hernández.

—Sigue bastante mejor de su do-
lencia nuestro estimado amigo don
Manuel Carrillo. Quiera Dios resta-
blezca pronto.

—Para La Verbena partió don José
Francisco Peraita Esquivel.

—Para Curridabat partió don Fran-
cisco Hernández.

—Delicia a de salud se encuentra
doña Matilde Jiménez v. de Volio.
Deseamos restablezca pronto.

—Dentro de pocos días partirán
para El Coyolar la familia de don
Carlos Iglesias C.

—Saló para Cartago la señorita
Lupe Guardia.

Incienso

Palabras pronunciadas en la Sociedad Mariana de Caballeros, en esta ciudad, el 15 de setiembre de 1917, por nuestro colaborador Juan de Rivas

Continúa.

Y vedme aquí amigos míos, en vuestra presencia, con un puñado de pensamientos muy sinceros que quiero decir a todos vosotros, que tan amablemente ponéis cuidado a mis palabras y que deseara fuesen un poema de jocunda inspiración que cantara la luminosa figura del que fué segundo Obispo de la Diócesis de Costa Rica, colmado de resplandores diáfanos, que imprimían a su semblante apasible, destellos de la majestad de aquellos mitrados del Renacimiento.

Su paso por Costa Rica a la que amó con la vehemencia con que se ama a la patria de nacimiento, podemos igualarla al paso de un astro esplendoroso, que llena de fulgidos arbores, de armoniosa lumbre, la inmensa comba azul, inundando de bellos tonos todos los contornos del marco en que accionó.

No es un estudio, el que pretendo hacer, porque para empresa de tal orden me declaro incapaz; es tan solo un esbozo, un perfil, un boceto, un brochazo si quisiera torpemente trazado; pero con las tintas de un profundo respeto, de una enorme reverencia y de una religiosa admiración que mi alma, desde muy niño siente por este Prelado excelso, que dió a mi fragil naturaleza, a mi fría piedad, a mi pignea figurilla de chiquillo travieso, la caricia de su bondad, primero; luego, en un día del mes de julio de 1898, cuando trémulo e inquieto, con un mundo de s.ñaciones y de encantos en la cabeza, y una inmensa ternura, y una rara alegría nunca más sentida en el corazón; prometiendo al buen Dios, con todo el ingenuo fervor de mis sencillas oraciones, que mi buena y cariñosa madre leía en un devocionario de Flavigne, con las lágrimas que vertían de sus ojos como silenciosa plasticidad de su emoción, y yo, que nunca pude verla llorar sin que el llanto también viniera a mí, repetía torpemente pidiendo a ese Dios que vió mi alegría de esas horas, me hiciese siempre bueno, siempre humilde, siempre piadoso como lo era ella que me enseñaba a orar; mientras allá en el altar, regimiento ataviado con albos cortinajes, con flores que para ese día, regalaban su más rica esencia con cirios que brillaban con inquietos llamareos que iban y venían como alegres oleajes de risueñas ilusiones, el grande Obispo que rememoró en esta noche, consagraba sobre el Ara Santa, una Hostia inmaculada para dar a mi ardiente fé, la primera comunión, abriendo así mis ojos a los mirajes de la verdadera vida, de la que yo gozan estas para mí sagradas personas, porque las dos han hecho en mí grandes cosas, mi madre que me dió el ser y su profunda fé, y el Obispo que arrancó a Dios un pedacito de su cielo esplendoroso para darlo a mi corazón en forma humilde de Hostia blanca como los lirios.

¡Benditos mil veces ellos!

Señores:

Yo he querido daros a conocer muy brevemente, algunos aspectos de esta gloria del catolicismo; pero mi emoción y el recuerdo de estas dichas que fueron me han llevado por otros muy diferentes senderos.

Quiero volver sobre mis pasos y tornar al verdadero carril de mi propósito.

Continúa.

Banquete de la Legación de Méjico

En la Legación de los Estados Unidos Mejicana se celebró hace poco una hermosa fiesta diplomática en honor de la Legación de Cuba. Asistieron Don José Uga te encargado de Negocios de Méjico, don Joaquín Alsina Ministro de Cuba, don Gregorio Martín Encargado de Negocios del Salvador, don Alfonso Herrera Srio. de la Legación Mejicana, don Ramón Rojas Corrales quien hasta hace poco fué Cónsul de México, don Enrique Freik Cónsul de Suiza y su señora, Sr. Conde de Fracqueville Encargado de Negocios de Francia y su señora, Dr. Benjamín Hernández y don Jesús

Alvarez Canciller de la Legación de Cuba.

El discurso de ofrecimiento del Sr. Ugarte fué muy conceptuoso, haciéndole mérito de las gratas relaciones entre Méjico y Cuba. El Sr. Alsina contestó muy agradecido.

Durante la comida que revistió el carácter de un suntuoso banquete, una orquesta dirigida por el maestro Jiménez deleitó a los concurrentes. Los salones corredores estaban regamente iluminados.

La fiesta se prolongó con un amado baile hasta la 1 de la mañana y los concurrentes se despidieron llevando los más gratos recuerdos de tan simpática fiesta.

fin, si quisieramos valorarla, y si nos permitiese decirlo sin atropellar la ley de Fabio, podríamos asegurar que vale tanto como la forma de don Gaspar.

Desde que amanece y se tira Ud. a la calle, si es tan feliz que el lloriqueo de los chiquillos pidiendo pan no lo arrojen puertas afuera, ya está Ud. obligado a escuchar la frase:

—Aquí falta el pan, le dice la mujercita cuando va para afuera, y si es Ud. madrugador se encuentra conque, aquí, a las cinco de la mañana ya falta la luz. Cálculése lo que será un país que tan de madrugada ya anda a oscuras!

Se abren las puertas de un negocio—cosa rara desde que los negocios andan a puerta cerrada!—y el primer cliente que pasa le pregunta:

—Tienen aquí fósforos de indio?

—?

—Pues, hombre, *eslabones*.

—Acabáramos! Ya veo que quieres andar a la moda.

—Natural, eslabón, piedra, mecha y la lengua lista para hablar mal del prójimo; porque, *aquí*, si no se habla mal del vecino y no se come uno al patrón, se muere uno de hambre.

Salgo de compras, voy al mercado, para evitarle a mi mujer los pleitos del *menudo*, las discusiones de los *vales*, la habilidad de los *carteristas*, los regañones de las *verduleras* y el clásico ataque de bilis que produce a vista de nuestro *limpido* mercado; llevo bajo el brazo una enorme canasta de mimbre con la cual procuro atropellar a todo bicho viviente para darme el placer de volverme muy cortés, diciéndole, con toda la dulzura que puede emanar en estos precisos instantes de los labios de un empleado público, diciéndole pues:

—Perdone mi señora, o mi señor.

—Tenga cuidado... *aquí* no se puede andar.

—Tiene razón, *aquí* andamos en tercerillas; y sigo mi camino.

Ha visto, al frente, a tres metros, y acercándose, un levitón recién planchado, de esos que apellidan *chaqué*, los hombros hacen dos curvas perfectas, por los bordes de las mangas asoman unos puños esmaltados en blanco, por los puños unas manos, en las manos, unos dedos, especie de agentes viajeros exhibiendo brillantes del Brasil; los dedos de una de las manos arrebolan un bastón cojido por la punta e imprimiendo movimiento a un mango de oro. Por la solapa del levitón asoma una cabeza que se mueve como el péndulo de un reloj, de un lado a otro, mirando a quién pasa, sobre la cabeza un sombrero de fieltro fino; en el polo opuesto a la cabeza, una cara escondida entre unos bigotes y unas barbas, de cuya juntura, la de los bigotes y las barbas, sale un londres en erupción.

Naturalmente que bajo los faldones cuelgan unos pantalones que aprisionan unas piernas, cuyo remate, hacia abajo, por supuesto, es una pareja de zapatillas de charol.

Se acerca... ya llega... alisto el arma y, al pasar, le meto un canastazo.

—Ay!

—Perdone Ud. caballero es que *aquí*... la acera...

Se queda mirándome, me echa los brazos.

—Burundulin!

—Ah!

—Cómo? No me conoces?

—Pues... ese *cráter* haciendo... y esa *selva* que se va a quemar...

—A ver hombre! Recuerda... en tercer año... en 1900... *el boticario*.

—Antón! Antón! qué te iba a conocer! y entonces le abrazo, con todo y canasto.

—Ya soy médico veterinario. Ayer llegué de París.

—¿Y que tal, y que tal?

—Hombre, *aquí*... *aquí*... ¡Qué calles! qué aceras! qué edificios!

Las casas me hacen el efecto de vacas echadas.

—Estaban rumiando esperando tu llegada.

—Aquí nadie sabe vertir...

Aquí no se come. Hay que ir a París para vestir, para comer y para ver. si es que *aquí*, hombre, *aquí* no hay ni aeroplanos combatiendo en el aire.

—Es que tú no te has acostumbrado...

do... pero si tenemos. Ya lo creo que tenemos! son invisibles!, pero vuelan... en el magín.

—Dónde es eso?

—Allá... por el estero viejo.

—Será, pero *aquí* no hay ópera.

—Qué bárbaro!

—Ni comedia.

—Uy!

—Ni zarzuela, ni café que sirva en donde matar el tiempo viendo pasar mujeres elegantes....

...Tienes razón... *aquí* no hay nada de eso, pero *allá* no tienen de lo que tenemos *aquí*, le repliqué ya impaciente y picado.

—Y qué es lo que tienen *aquí*, que no tenemos *allá*?

—¡Irazú!

BURUNDULIN

Un sucedido misterioso

Antenoche, uno de los policías que hacía el servicio por el lado del cementerio, vió a un individuo que trataba de meterse a una casa.

Quiso detenerlo, pero cuando se le acercaba, el extraño personaje cerraba la ventana por donde había entrado.

En ese mismo instante el policía oyó en el interior de la casa un grito a hogado de mujer.

Cumpliendo con su deber, forzó la puerta, encontrándose con una mujer que corría en dirección de él. Momentos de apuros para el policía.

Al preguntar a la mujer lo que ocurría, contestó que un hombre había tratado de asirla por la gangantá pero que al gritar se había marchado por la puerta de la calle.

Esto le extrañó al policía, pues él no había visto salir a nadie. Quiso interrogar de nuevo a aquella mujer, que en esos momentos había salido a la puerta, pero he aquí que también ésta había desaparecido. Cosa rara!... Y lo más raro aún, es que luego encontró a otra mujer en la casa y que tendida en una cama yacía desvanecida.

Una vez vuelta en sí, le declaró ésta, que dos hombres se habían metido a su casa para robarle, y que uno de ellos le puso el cañón de un revólver en el pecho, amenazándola si gritaba. Ella dió un leve grito y cayó desvanecida de la extraña impresión que le produjo aquella escena.

¿No parece esto bastante raro y casi novelesco?

El policía que intervino en la aventura lo podrá confirmar.

Burundulinadas

AQUÍ

Si señores: *aquí*. Esta es una frase que bien vale la pena de analizar.

AQUÍ,

fuera del *sí* y del *no*, es la frase más corta que yo, al menos, conozca, y sin embargo es la más larga.

Semeja, en esto, a *cerca*, que entre más *cerca* más largo y entre más largo más *cerca*.

Como *cerca* tiene cinco letras y dice cinco mil cosas.

Como *cerca* tiene púas y qué púas, y está alambrada con tres, cinco o más hilos; a veces con tantos que no deja paso libre.

AQUÍ,

es frase que vale lo que pesa en oro americano o en billetes del Anglo; va le tanto que no necesita respaldo, en

HARINA DE MAIZ
blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

La Unión Industrial
Contiguo al Puente de la Fábrica
Teléfono: 773 • Apartado: 134.

"LA MARINA":

Artículos del país. Azúcar, arroz, maíz, frijoles de todas clases. Manteca, sal, queso bagaces, queso fresco y mantequilla VENTAS AL POR MAYOR Y MENUDEO a los más bajos precios

Apartado No. 797

Teléfono No. 584

Catástrofe de Guatemala

Yo Mayorista Federico G. Nanne y Aycinena, en cumplimiento de lo que dije a mis queridos lectores en una edición del periódico, doy los datos que he recibido de esa mi patria muy querida, publicando al pie de la letra la siguiente carta:

Guatemala, Dic. 31 de 1917.
Queridísimo hijito de mi alma:
Estamos en grandísima tribulación, no sé si sabrías ya del tremendo terremoto que ha arruinado esta ciudad.
Como te había dicho en mis anteriores había seguido temblando casi durante un mes. En la Noche Buena hubo una fuerte sacudida y todos estábamos muy alarmados. El 25 por la tarde se sintió un temblor fuerte, la noche se presentaba muy lúgubre; sin embargo nos acostamos como a las 9½. Apenas nos habíamos dormido despertamos sobresaltados por otro temblor. Maruca tu hermana llena de miedo me pidió pasarse a mi cama, al momento hubo otro sacudimiento que nos hizo brincar al arco de la puerta de la sala y allí nos cogió otro muy largo. Entonces nos acordamos que tu papá nos decía siempre que el comedor era el lugar más seguro y corrimos allá todos, rogando cuanto pudimos y llenos de miedo, sobre todo las pobres sirvientas y a cada momento sentíamos que el comedor corcoveaba, y no cesaba de temblar. Como a las 3 de la madrugada tocaron la puerta y preguntamos quien era: la Pancha y la María Santoza, iban de parte de María mi hermana a ver como nos había ido, todo el zaguán estaba lleno de escombros y no podíamos abrirles, por fin muertas de miedo fuimos por el llavín y con mucho trabajo pudieron entrar, entonces vimos que casi todos los cuartos estaban averiados, aunque no caídos, dimos muchas gracias a Dios y nos vestimos a toda prisa para irnos donde Ayeineza, allí estamos; gracias a Dios no se ha caído nada. El buen Padre Amezena, inmediatamente del terremoto vino a ver si no había nada, animó para que pasaran a Chico mi tío al jardín y le arreglaron con sábanas para que no le diera mucho sereno. Vino la pobre Luz Batres en busca de una inyección para ver si revivían a la infeliz Concha de Granada que le cayó una pared, y la tenía moribunda en su casa y habiendo hablado al Padre se lo llevó para que la auxiliara, pero cuando llegaron ya había muerto. El señor Misionero y el Padre de la Recolectión anduvieron por las calles ayudando a bien morir a los infelices. Después volvió el P. Amezena y se estuvo to-

da la noche rezando con nosotros y sirviéndonos de mucho consuelo. Nuestra parte del portal sufrió mucho, nuestra tienda y nuestra casa. Estamos completamente arruinados, que se haga la voluntad de Dios!
A los Valladares se les cayó toda la casa, también se estuvieron aquí hasta ayer tarde que decidieron irse a la finca a dormir en ranchos en el llano. A la Antonia no se le arruinó mucho su casa, es decir hasta ahora, porque según parece no ha acabado la catástrofe, puesto que sigue temblando y no saben con certeza de donde viene la causa. Los Matos están en Temblorera donde doña Clementina. Casi todas las iglesias están arruinadas, figúrate qué compasión! La Catedral en ruinas, cayó el simborio sobre el altar mayor y lo hizo pedazos, las torres están al caer, la capilla de N. S. del Socorro, deshecha, la Recolectión en el suelo, al caer deshizo el convento, la Merced averiadísima, lo mismo San Francisco, el Carmen, el Hospital, San Agustín, que estaba acabada de decorar y así todas. Solo la iglesia nueva del Sr. de las Misericordias, según dicen está intacta, está construida con cemento armado. El Banco Internacional en el suelo, la pobre Amalia Nanne perdió todos sus muebles, está refugiada en el sitio de Roberto, Linfo y su familia se fueron a Escuintla, la pobre Mercedes Gavarrete perdió su casa y su tienda; está en el potrero de Corona, las Arzintas sin casa y sin ropa, todo el Hipódromo en ruinas y así todo; son contadas las casas que no han sufrido. La pobre Luz Batres decidió irse a esa con doña Adela y Marcelina puesto que no hay casa donde vivir. El señor Arzobispo está asilado en el kiosco de la plaza de armas, porque aunque el palacio no ha caído temen la caída. El señor Pifil vino aquí ayer, dice que el terremoto lo pasó en la finca de don Luis Calvo y que allí no se imaginaron que fuera la ruina de aquí, está en las Charcas con doña Beatriz y toda la familia de los Beltranena durmiendo en el llano. La casa donde vivía José mi hermano se cayó, también él y María Teresa están refugiados aquí. En fin esta carta te va a llenar de tristeza, pero no te dejes agoviar por ella y pide mucho a Dios por nuestra situación.
Recibe recuerdos de todos, muchos abrazos de tus hermanos, junto con el corazón de tu mamá que mucho te quiere y extraña,
CONCHA.

Correos

Se nos ha informado que con motivo del cambio de itinerario del ferrocarril al Pacífico, la correspondencia para Puntarenas se cerrará a las 12 en punto.

LO MALO DEBE

Desaparecer. ¿A cuántas personas le gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? "Seguramente a nadie," contestarán todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomamos." ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

PREPARACION DE WAMPOLE se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agotantes, Postración que sigue a las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable la hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella conviene. No tiene sustituto. De venta en las Farmacias.

Daños causados por los fuertes vientos

Tenemos ahora una fuerte racha de viento que está azotando por todos lados y lo peor de todo es que está causando serios daños en algunas casas de construcción más o menos endeble.

Por el Matadero Municipal, la casa que habita la señora Custodia Molina, sufrió serios daños, pues fué arrancado todo el techo habiéndose caído también una pared.

Daños personales no hubo, aunque en esos momentos, la señora Molina encontrábase en la cocina.

Cuando fué arrancado el techo, creyó esa señora que se trataba de algún terremoto. Huyó despavorida a la calle y de allí pudo contemplar el armazón volado, como a unas diez varas de la casa.

FRUTAS FRESCAS

Estamos de recibir un gran surtido de frutas frescas: peras, nueces, avellanas, higos y uvas

OSTIONES FRESCOS

Visite Ud. siempre

LA GEISHA

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa. —

— B I L L A R —

Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Despacha en la Botica Principal de 10 a 12 a. m. y de 1 a 3 p. m.

El resto del tiempo en su casa de habitación.

TELEFONO 224

LA LIBRERIA LECTURA BARATA

Jaime Tormo

avisa a sus amigos y favorecedores que atenderá sus órdenes siempre a precios económicos, en su

NUEVO LOCAL

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

CHICLETS

(MARCA REGISTRADA)

Pídalos en todas partes

Almacén-Tienda de Novedades

Avenida Central Este MAX^o KEPFER Apartado de correo (Antigua de Cuesta de Moras) 696

Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo a precios módicos como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamanería, Puntos-Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Corbatas-Camisas, Casimires, Ropa int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase-Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Haga una visita a esta casa y quedará plenamente satisfecho

Quando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca **P**
u **LA ZARAGOZANA** **P**
r **Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R.** **u**
o **DEPOSITO EN SAN JOSE,** **r**
s **LA POUPEE de ELÍAS VARGAS M.** **o**

R. R. R.

Esta Cerveza Negra que ha hecho famosa a esta fábrica, pídale en todas las cantinas. Igual a la Estrella Alemana.

Nuestros refrescos son los más populares.

Cervecería Richmond

SEÑORES SACERDOTES! TRAJES TALARES

La importante fábrica de Trajes Talares a la medida

HIJO DE FELIX ZURITA. Valladolid (España)

acaba de nombrarnos sus REPRESENTANTES generales para esta República. Sírvase pedir muestras y precios.

MORA & OLMO. Apartado 344. Teléfono 579. San José Costa Rica.

Representamos también las Casas Españolas más importantes exportadoras de Vinos para Consagrar y de Mesa.

AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de cinco, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

TIENE Ud. dinero? Con firma muy responsable se necesitan @ 200,00 a largo plazo. Avise a esta redacción.

AVISOS Y SUSCRITORES—Correspondencia que se refiera a cuentas del periódico debe ser dirigida a don Antonio Hernández Administrador.
COLABORADORES Y CORRESPONSALES
Su correspondencia debe ser dirigida al editor don Luis Carlin.—Apartado 111.

SE alquila una bonita casa de madera con 7 departamentos. Tiene un solar de 25 varas de frente por 100 de fondo sembrado de árboles frutales y en magníficas condiciones para hacer

una huerta. Precio 45 colones.—V. M. Fernández. Detrás del Colegio de Señoritas.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler una casa contra temblores busque en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.
Apartado 233 Teléfono 214
Muy pronto Breva de la mejor calidad. San José

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

VINO PARA CONSAGRAR
NECTAR DIVINO
de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)
Legítimo de pura uva
Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.
TENEMOS EN EXISTENCIA:
Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas
Juan Knöhr hijos

HIERRO para TECHO
26 GAUGE
Acaba de recibir IGNACIO CONEJO L.
Oficina frente del Cuartel de Artillería.—Apartado 1031
Indíquesele así a sus amigos. No se le olvide.

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO
Calle Central lado sur San José Costa Rica

CERVECERIA TRAUBE
Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas
La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz Bohemia Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

AZUCAR!
Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.
Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:
SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial. Calle del Comercio
eu LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus.

La Librería Lehmann
(Sauter & Co.)
Tiene para la venta
los Dietarios Centroamericanos, Agendas de bolsillo y de bufete, Almanagues Bailly-Bailliere, Almanaque Hispano Americano, Almanagues esfoliadores
para 1918
Tarjetas postales y felicitaciones de año nuevo, gran variedad de clases y precios.

50 colones
de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en
"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

Gran Romería a San Roque de Grecia el viernes 25 de enero de 1918

ESQUEMA DEL DESFILE

- 1.—Cruz Alta.
- 2.—Señor Diputado don Juan Vega L., a su derecha señor Jefe Político, a su izquierda el señor Alcalde y Secretarios respectivos.
- 3.—Honorable Corporación Municipal.
- 4.—Junta Edificadora.
- 5.—Honorable Junta de Caridad.
- 6.—Honorable Junta de Educación.
- 7.—Personal Docente.
- 8.—Niños del Catecismo.
- 9.—Catecismo de Perseverancia

MUJERES

- 10.—Cofradía del Corazón de Jesús.
- 11.—Cofradía de las Hijas de María.
- 12.—Cofradía de la Virgen del Carmen.
- 13.—Cofradía del Rosario.
- 14.—Sociedad de San Vicente.

VARONES

- 15.—Adoración Nocturna del Santísimo.

- 16.—Sociedad de San Vicente.
- 17.—Imagen de Nuestra Señora de las Mercedes.
- 18.—Presbitero Arroyo.
- 19.—La Filarmónica.
- 20.—El público.

Ruégase encarecidamente a todos los asistentes que pertenecen a estas Cofradías y Asociaciones antes apuntadas, colocarse en sus respectivos puestos.

Desearía que los respetables señores dueños de casas de comercio, declaren ese día feriado para sus empleados, y así puedan participar de tan solemne acto religioso que por vez primera se verificará en esta ciudad.

A las 6 de la mañana deben estar listos todos los peregrinos para ocupar sus puestos respectivos y salir lo más tarde a las 7 de la mañana. El señor Cura y el pueblo de San Roque vendrán a topar a la Romería.

JEFE ORGANIZADOR
Mayorista Abel Castillo Vega

Gerardo del Olmo S.
Se encarga, por precios módicos, de toda clase de contabilidades, grandes y pequeñas. Acepta encargos de provincias.
La nueva Ley de Tributación exige a todo comerciante llevar sus libros con arreglo a las leyes.
Dirigirse al Apartado de Correos N° 40.—Por Teléfono al N° 579.—San José.

Dr. Marcos Zúñiga
Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 50 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:
9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.
y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese el teléfono 207.

Mande teñir su pañolón, reboso, chal, vestido, sotana, etc. a la
Tintorería Peralta
Al sur del Colegio de Señoritas
tinte fino y firme
CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

De Capellades
Etronzación del Sagrado Corazón de Jesús

El domingo a las 9 p. m., fué etronzido el Sacratísimo Corazón de Jesús en la casa paterna de los estimables Padres Hidalgo. No dudamos que el ejemplo de tan distinguida familia, digna de aprecio y estimación por la virtud y el constante trabajo, será imitado por los demás feligreses de la parroquia que seguirán introduciendo la Sacratísima Imagen en sus casas.

Solemne funeral

El lunes a las 9 a. m., se le hicieron solemnes honras fúnebres a la que en vida fué la estimable señora doña Francisca de Solano, abuela materna de los hoy Presbíteros don Alfredo y don Clodoveo Hidalgo. Ofició la vigilia y cantó la misa uno de sus apreciables nietos.

Dios tenga en la gloria a la virtuosa señora y toda la familia de la extinta reciba nuestra expresión de condolencia.

Corresponsal viajero.

Si Ud. está pálido y su sistema está descompuesto debido al estreñimiento y sus efectos, pruebe las **PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO**. Ellas le pondrán a Ud. bueno.

Dr. Rafael Calderón M.
Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Sección Oficial

Gobernación
Se concedió permiso por quince días, para separarse de su puesto al Jefe Político de Alfaro Buz, J. Emilio Moya.

Se concedió la licencia que solicita Ananías Ugaldé, escribiente primero del Registro de la Propiedad, y se nombra en su reemplazo a Julio Alpizar.

Se confirmó el acuerdo apelado por don Pedro Cardos Subirán, para que la Municipalidad le devuelva el excedente pagado por alquileres de un local en el Mercado de esta ciudad.

Policía
Se recargó ad-honorem la Secretaría de la Agencia Principal de Policía de Profilaxis en el Agente Auxiliar señor Florentino Montero García.

Se restablecieron las Agencias de Policía de Corralillo y San Lázaro de Nicoya y Coyolar de Orotina, nombrándose para esos cargos a Nemesio Torres, Nazario Muñoz y Manuel León, en su orden.

Cambio de residencia

Don Bafael G. de Piñeres y familia han fijado su residencia en San Pedro de Montesdeoca después de algún tiempo de permanecer en Alajuela.

Los sarpuillidos y comezones de la piel se deben con frecuencia a la impureza de la sangre. La **ZARZAPARRILLA DE CHANNING** purifica la sangre y con frecuencia hace desaparecer el mal.